

Rapport annuel 2020



Avant-propos

2020 aurait pu être l'année d'un nouvel essor pour la section genevoise de Procap. Tous les feux étaient au vert : la section avait été remise sur de bons rails par Nicole Dorus et son équipe, un nouveau président allait être élu, activités et membres étaient sur une pente ascendante, le chantier de la rue des Minoteries touchait à sa fin. C'était sans compter sur un virus aussi malin que malveillant.

Le monde s'est alors arrêté, le silence et l'isolement sont devenus le quotidien d'une société habituée au vivre ensemble. Solitude, anxiété, insécurité n'ont fait qu'aggraver les fragilités existantes. Les personnes en situation de handicap en ont souffert tout particulièrement.

Le défi est de taille pour une association comme Procap. Fondée précisément pour sortir les personnes vulnérables de la spirale de l'exclusion et pour les accompagner, grâce à des activités diverses, vers l'inclusion, nous ne savions pas bien comment réagir pour trouver les bons nouveaux chemins.

Aujourd'hui, on ne sait toujours pas quand la vie reprendra tous ses droits dans une nouvelle normalité. Il faudra alors panser les plaies, recommencer à vivre ensemble. Pour ce faire, il nous faudra décupler encore nos efforts pour offrir plus de solidarité, pour permettre à tout le monde de retrouver sa place, pour ne laisser personne seul ou au bord du chemin. L'année que nous avons traversée nous a en tout cas montré à quel point le lien social est un bien de première nécessité.

Dans bien des domaines, la crise provoquée par le coronavirus nous aura obligés à opérer des changements jugés jusque-là impossibles. Nous devrons garder en tête tous ces possibles pour aménager le monde de l'après-pandémie. Avec toujours cette mission de permettre aux personnes en situation de handicap de sortir de leur isolement et d'être partie intégrante de nos sociétés!

Marc Savary Président Procap Genève

Procap à Genève en 2020

Des conseils précieux

Le coeur des activités Procap est et reste le conseil social, tenu avec rigueur par la secrétaire sociale Roberta Gard. En 2020, elle a repris 118 dossiers de l'année précédente et a commencé à travailler sur 160 nouveaux cas, parmi lesquels figurent aussi des séances de conseils brefs.

Ces activités n'ont pas trop souffert des mesures sanitaires de l'année écoulée, même si la distanciation sociale constitue à l'évidence une difficulté supplémentaire. Elles se sont même développées en nombre pour répondre aux nouveaux besoins des personnes en situation de handicap. C'est l'un des aspects les plus marquants de notre activité en 2020.

Notre association – faut-il le rappeler ? - est un centre de contact important pour les personnes vivant dans des conditions difficiles à cause d'un handicap, qu'il s'agisse d'un accident avec séquelles à long terme, d'une grave maladie physique ou mentale ou encore d'un handicap de naissance. Les mêmes questions se posent souvent aux parents d'enfants avec handicap : qui assure la prise en charge et les soins ? Qui surveille mon enfant pendant la nuit ? Qui assure les moyens d'existence de la famille ?

En tant qu'interlocutrice numéro un en droit des assurances sociales, Procap connaît précisément les prestations d'aide disponibles, se charge de soumettre les demandes dans les délais et expose une argumentation sans faille.

Des activités plus indispensables que jamais

Parallèlement à ces prestations de conseil en assurances sociales, le quotidien de l'association est centré sur les activités de groupe, qu'il s'agisse d'excursions dans la région, d'après-midi créatives ou de repas conviviaux dans le local de notre association. Ces activités renforcent le réseau de personnes avec handicap à Genève et, surtout, sortent ces personnes, vivant le plus souvent seules, de leur isolement.



Même si elle a envie de faire mille choses, la section de Genève de Procap a rencontré l'année dernière beaucoup de difficultés pour assurer ses activités, rencontres et repas. Le confinement du printemps et les mesures sanitaires de l'automne nous ont obligés à reporter la plupart des activités, à annuler bon nombre de repas et à fermer durant de longues semaines nos locaux. Ces rencontres, qui regroupent de 10 à 20 membres par événement, devraient au contraire être renforcées en ces temps de crise sanitaire.

Malgré la situation particulière de l'année écoulée, il convient de mettre en évidence deux initiatives originales. D'une part, la fabrication et la vente de masques de protection. Ceux-ci ont rencontré un grand succès tant pour leur fabrication que pour leur vente. D'autre part, et pour compenser l'impossibilité d'organiser le traditionnel repas de Noël, les bénévoles de Procap Genève ont confectionné des paniers-cadeaux, là aussi une idée très appréciée par nos membres qui ont ainsi senti en ces temps bousculés un certain esprit de Noël.

Une vie associative riche

Fin 2020, notre association comptait 298 membres actifs – toutes des personnes en situation de handicap résidantes dans le canton de Genève - et solidaires.

L'équipe de bénévoles s'est quelque peu élargie, ce qui est particulièrement important pour mener à bien les activités de la section et assurer une présence minimum auprès des membres.

La vie de l'Association a évidemment, elle aussi, été impactée par la pandémie. L'Assemblée générale, prévue le 13 mars s'est finalement tenu le 5 septembre en présence d'une vingtaine de membres. A cette occasion, Mme Nicole Dorus a formellement remis son mandat de présidente de la section à M. Marc Savary. Tous les membres présents, mais surtout la section dans son ensemble, tiennent ici à remercier chaleureusement Mme Dorus pour son infatigable engagement et la qualité de son travail aux services des personnes en situation de handicap.



Le comité s'est ainsi nouvellement constitué et s'est élargi d'une nouvelle membre, Mme Sarah Nseir. Il n'aura finalement pu tenir en présentiel que trois (au lieu des six habituelles) séances plénières (29 janvier, 1er juillet et 16 septembre). Pour le reste, les affaires courantes ont été traitées par voie circulaire.

Un réseau local et national

La section genevoise a géré, tant bien que mal son réseau de participations et collaborations :

- Participation régulière à la Fédération genevoise d'associations de personnes handicapés et de leurs proches (Fégaph), qui défend activement les droits des personnes avec handicap au niveau politique à Genève.
- Membre de Bénévolat Genève, du Centre genevois du Volontariat, de l'Association HAU (Handcap Architecture Urbanisme)
- Participation au Collectif des Minoteries (antenne sociale de la Ville de Genève, Association des habitants des Minoteries, Clair bois,...) pour l'organisation d'activités du quartier.
- Nouvelle collaboration avec les Narcotiques Anonymes, qui tiennent désormais leurs rencontres hebdomadaires dans nos locaux.
- Présence au sein des organes et activités de Procap suisse.

L'ensemble de ces contacts représente une source de contacts bienvenus et de conseils indispensables.

Situation financière

La situation financière présente en 2020 un excédent de recettes, bienvenu après une année 2019 dans les chiffres rouges. Sur un total de dépenses d'un peu plus de 202.000 francs, Procap Genève a pu dégager un excédent de recettes de 8'700 francs, pratiquement équivalent à la perte enregistrée en 2019, et présente, à fin décembre, un total de fonds propres de quelque 81'500 francs.

En 2020, la recherche de soutiens a été intensifiée et a enregistré un certain succès. Elle a permis de couvrir les charges courantes et de rétablir une situation financière saine. Les subventions fédérales ne couvrent en effet que partiellement le besoin réel en heures de conseils. Ce besoin s'accroit d'année en année et sera encore plus fort après la crise sanitaire. Procap Genève dépend donc des subventions des communes et des soutiens de diverses fondations et entreprises de Genève.

Cette recherche de fonds nous permettra aussi de développer un programme d'activités spécifiques pour les enfants, le grand projet novateur de la section avec l'appui de Procap suisse. Au vu de la situation sanitaire, ce développement interviendra en 2021, de sorte qu'une partie des moyens financiers disponibles en 2020 ont été attribués dans ce but, mais aussi pour concrétiser des activités reportées, à des fonds affectés.

Remerciements

Notre reconnaissance va d'abord à tous les bénévoles et aux membres du comité qui dans ce contexte difficile ont permis de mener à bien notre mission.

Nos remerciements tout particuliers aux pouvoirs publics et à tous nos donateurs:

- la Ville de Genève pour la mise à disposition gratuite de nos locaux.
- les communes genevoises d'Anières, Bernex, Choulex, Meyrin, Plan-les-Ouates, Prégny-Chambésy, Puplinge, Thônex et Veyrier, qui ont octroyé de généreuses subventions à notre association
- la Loterie romande
- les Fondations Chrisalynos, Plein-Vent et Baur ainsi qu'une Fondation désirant rester anonyme.
- la Banque cantonale de Genève
- et toutes nos donatrices et tous nos donateurs privés pour leur générosité
- aux photographes Nicole Dorus et Eric Vallelian ©.

Perspectives 2021

En 2021 - le 8 mai précisément - la section genevoise fêtera ses 65 ans d'existence. Procap Genève se fixe les objectifs suivants :

- Renforcement des activités de conseil social, avec une légère augmentation du temps de travail 60% dès le 1^{er} janvier 2021 de Madame Roberta Gard.
- Programme pour les enfants, comme projet-pilote
- **Développement des sorties et des activités de rencontre**, avec le renforcement et la « professionnalisation» de l'équipe d'animateurs et animatrices.

Procap Genève

Rue des Minoteries 3 procapge@bluewin.ch 022 329 51 50

www.procap.ch

IBAN CH55 0900 0000 1200 9825 1 CCP 12-9825-1

